

los sobrevivientes que trabajaban en las Torres Gemelas, acción loable que beneficiará a la gran cantidad de latinoamericanos que prestaban sus servicios en las muchas empresas ubicadas en dicho lugar.

De más está decir que un nivel grave de desempleo en los diferentes grupos étnicos de nuestros países, que legal o ilegalmente se encuentran en los Estados Unidos, se hace sentir en forma directa e inmediata en los niveles de remesas familiares que se envían a nuestros países y El Salvador, por la gran cantidad de remesas que recibe anualmente, se vería afectado significativamente. El ingreso de divisas en concepto de remesas familiares ha llegado a ser el segundo rubro de importancia de la Balanza de Pagos, al grado que las expectativas del gobierno son el crecimiento sostenido de las mismas, como pilar del crecimiento económico. Aunque no compartimos esta visión, no dudamos de su importancia actual, y una reducción en los dólares que nuestros compatriotas envían a sus familiares sería catastrófico.

Hay muchas familias salvadoreñas que viven exclusivamente o complementan gran parte de sus ingresos con las remesas que reciben del exterior; significa que estas familias ven aumentada su demanda efectiva por esa vía, por lo que una disminución en las mismas va a golpear los presupuestos familiares y su capacidad de compra. En resumen, un círculo vicioso que termina nuevamente en la pérdida del poder adquisitivo y el nivel de bienestar. La mayoría de los países de América Latina, entre ellos México, están previendo una reducción en el monto de las remesas familiares enviadas por sus connacionales que viven en los Estados Unidos.

El otro punto a considerar es el cierre de las empresas de maquila y consecuentemente el despido de

muchos o todos sus trabajadores. En los Estados Unidos se da como un hecho un repliegue de la demanda, es obvio entonces que las empresas que trabajan para ese mercado tendrán una reducción en sus niveles de ventas. Además hay que reconocer que la economía norteamericana estaba, antes de la tragedia, experimentando un ciclo recesivo que ya había hecho adoptar una política de reducción en la tasa de interés activa al Presidente de la Reserva Federal, señor Alan Greenspan.

Los recientes acontecimientos, entre ellos la respuesta bélica de los Estados Unidos, da pie para creer que habrá modificaciones importantes en la economía norteamericana, a pesar de

la percepción que los despidos que se han realizado por las empresas de maquila hasta la fecha no son significativos, por otra parte que existen las opciones de colocar el producto en otros mercados, gracias a los actuales y/o potenciales tratados de libre comercio con otros países. En un país como El Salvador, en donde los registros de los fenómenos económicos no existen o se dan a conocer mucho tiempo después, la realidad es impalpable excepto por las muestras empíricas de opinión de los ciudadanos sobre su situación como productores y como consumidores.

El problema en nuestro país será distinguir entre los efectos producidos por la recesión que estábamos afrontando antes del ataque terrorista a los Estados Unidos y las consecuencias del hecho en sí; en la práctica es muy difícil separarlas y cuantificarlas, pero las cifras de comercio exterior, las de empleo, el nivel de las remesas familiares, la reinserción de salvadoreños, legal o ilegalmente radicados en los Estados Unidos, el crecimiento de la inversión extranjera para bienes cuyo destino final sean los Estados Unidos, y hasta la frecuencia en los viajes de las personas que se dedican a llevar «comiendas» a las ciudades en donde los grupos salvadoreños son numerosos son indicadores que no puede dejarse de estudiar.

...el mundo entero tembló. No era para menos, los Estados Unidos son actualmente la más poderosa nación de la Tierra, y sin duda alguna, sus problemas afectan en mayor o menor medida al resto de países.

las medidas que el gobierno toma para inducir a la normalidad; por ejemplo los subsidios financieros a las empresas aéreas, una nueva baja en las tasas de interés, las medidas de seguridad en las terminales aéreas, y un programa específico en la ciudad de Nueva York para proveer empleo a todas aquellas personas que lo perdieron.

Siendo la economía salvadoreña tan vulnerable y dependiente de lo que ocurre en los Estados Unidos es necesario preguntarse ¿si realmente se tiene la convicción de que no habrán efectos significativos? Los efectos en la economía pueden desarrollarse en varios períodos: unos en el muy corto plazo y otros que se requiere de más tiempo para manifestarse; pero ambos pueden agravar la situación de los países que los reciben. Algunos funcionarios gubernamentales tienen

Los aspectos sociales

Hubo muchos nacionales de otros países que murieron en las Torres Gemelas, y siendo como era un importante lugar de trabajo en donde concurrían aproximadamente 50 mil personas a trabajar diariamente, era de esperar que entre las víctimas se reporten personas de todas las

